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UNO DE LOS ASUNTOS, AHORA MISMO DE RABIOSA ACTUALIDAD, QUE MÁS PREOCUPA A LOS 
FARMACÉUTICOS VASCOS ES LA SERIE DE RECOMENDACIONES CONTENIDAS EN EL RECIENTE ESTUDIO DE 
LA CNMC SOBRE EL MERCADO DE DISTRIBUCIÓN MAYORISTA DE MEDICAMENTOS EN ESPAÑA.

La situación de las farmacias comu-
nitarias en Euskadi es muy similar 
a la del resto de comunidades, 
especialmente en lo que respecta 

a la negativa repercusión de la situación 
económica en general. Como factores di-
ferenciales, se puede apuntar que tienen 
un promedio de 3,1 farmacéuticos por far-
macia, cifra superior a la media de España, 
que está en 2,2; que en toda la comunidad 
tienen dos farmacias a las que se ha aplica-
do el Índice Corrector de Márgenes, o que 
tienen una media de personas mayores de 
65 años por farmacia muy elevada, 548 
frente a 386 en España.
Hablamos de toda la situación actual 
con Ángel Garay Garay, presidente del 

Ángel Garay

“Es indudable que los recortes 
han sido un acicate para activar 
muchos resortes existentes en 
la profesión”
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COF Gipuzkoa, quien nos explica que “las farmacias rurales, en 
general y salvo excepciones, tienen una mayor carga de servicios 
de guardia y urgencia, aunque en los últimos años se ha avanzado 
en su racionalización a través de unificaciones de zonas farmacéu-
ticas para prestar estos servicios. Además, las farmacias ubicadas 
en municipios con menos de 2.500 habitantes tienen la opción de 
reducir su horario ordinario obligatorio semanal hasta las 35 horas, 
para el resto el horario mínimo semanal obligatorio es de 40 horas”.
Otra de las preocupaciones que manifiesta el presidente, en 
representación de los farmacéuticos vascos, es el futuro de la 
asistencia farmacéutica desde la farmacia comunitaria a las 
personas institucionalizadas en resi-
dencias, algo estrechamente ligado 
al envejecimiento de la población.

Sostenibilidad
Desde el COF Gipuzkoa defienden 
que el medicamento no es solo el 
precio que se paga por él. Si todo se 
hace bien, en toda la cadena de valor 
(puesta en el mercado, distribución, 
prescripción, dispensación y uso del 
medicamento), se podrán obtener 
resultados positivos en términos de 
salud para el paciente y la comuni-
dad, y eso se traducirá en un sistema 
de salud más eficiente y por tanto 
más sostenible a medio/largo plazo.
Tal y como expone Garay, para lo-
grar la sostenibilidad, y que ésta sea 
duradera, “se debe huir de medidas 
economicistas y cortoplacistas, en 
todo caso éstas deben venir acompa-
ñadas de otras, como que el paciente 
reciba efectivamente la medicación 
que precisa su situación clínica y a las 
dosis requeridas, tal como definió en 
1.985 la OMS el uso racional del me-
dicamento. La clave es la implicación 
activa de los profesionales sanitarios, 
entre otros el farmacéutico, para que 
a través de los servicios de atención 
farmacéutica remunerados se logren 
resultados en mejora de la salud de los ciudadanos”.
En su opinión, la farmacia ha sabido responder a los retos que 
ha planteado la actual situación social y económica, algo que se 
ha traducido en multitud de iniciativas en todas las direcciones: 
profesionales, comerciales, etc. “Es indudable que los recortes 
han sido un acicate para activar muchos resortes existentes en la 
profesión, pero no hay nada tangible generalizado como solución 
global a los problemas, hacen falta proyectos tractores, válidos e 
implantables”, reflexiona el presidente. 
Aunque todavía no observa la recuperación económica y sí bas-
tantes amenazas, se muestra optimista porque cree en el talento 
del conjunto de farmacéuticos que forman la profesión. 

Futuro asistencial
Preguntado sobre cuál cree que es la dirección que debe seguir 
la farmacia española con vistas al futuro, Garay opta sin dudarlo 

por la inversión profesional. “De las crisis se sale con más profesión, 
más competitividad profesional, lo que tiene como consecuencia 
derivada más servicios remunerados”. Su apuesta por la remunera-
ción de servicios y por su posible implantación y extensión a nivel 
nacional es clara. “Hay que trabajar en más servicios remunerados, 
en especial en el de seguimiento farmacoterapéutico, que se puedan 
extender a todo el país, que no sean solo experiencias puntuales en 
el tiempo o en una zona. Porque de ello depende el bienestar de la 
ciudadanía futuro y la justificación de la profesión farmacéutica”.
Abordamos con el presidente también el polémico tema de las 
recomendaciones recientemente hechas públicas por la Comi-

sión Nacional de los Mercados y 
la Competencia para liberalizar el 
sector, algo que pone en pie de 
guerra a los profesionales farma-
céuticos. “Realmente lo de la CNMC 
con la farmacia es un clásico. Las 
recomendaciones contenidas, cu-
riosamente, en un estudio sobre el 
Mercado de Distribución Mayorista 
de Medicamentos en España, no 
solo no aportan mejora alguna a los 
ciudadanos y a la sociedad españo-
la, ni en términos económicos ni en 
términos de protección de la salud, 
sino todo lo contrario. Por citar solo 
un ejemplo, la recomendación sobre 
integración vertical que daría paso a 
cadenas de farmacias de la distribu-
ción mayorista, entra en contradic-
ción con el objetivo de competencia 
que se pretende”.

Retos y amenazas
No es éste el único tema que suscita 
rechazo entre los farmacéuticos, 
existen muchos otros como las 
decisiones que se han tomado al 
respecto de dispensar determina-
dos medicamentos, la mayoría de 
los nuevos e innovadores, exclusi-
vamente en farmacia hospitalaria, 
algo que supone un grave perjui-

cio no sólo para la farmacia comunitaria, sino también para los 
pacientes. “Esta exclusividad es un ejemplo más de lo erróneo de 
planteamientos puramente economicistas a corto plazo, sin ninguna 
valoración sanitaria y de sus repercusiones. Además, contradice to-
dos los documentos estratégicos de instituciones y administraciones 
públicas que recomiendan abordar la asistencia sanitaria, y por ende 
la farmacéutica, desde las estructuras de menor complejidad, en este 
caso la atención primaria”, expone el presidente.
Al margen de todas las dificultades y polémicas, el colectivo 
farmacéutico sale reforzado de la crisis tanto a nivel de nuevos 
recursos y planteamientos como a nivel asistencial, en el que se 
han volcado en los últimos tiempos. Como defiende Garay, los 
retos actuales son “poner en activo el concurso profesional farma-
céutico, y ser útiles e imprescindibles a la sociedad en la atención 
farmacéutica y en los cuidados de salud a los pacientes, en especial 
a los pacientes mayores, crónicos y polimedicados”. +

 “SE DEBE HUIR DE 
MEDIDAS ECONOMICISTAS 

Y CORTOPLACISTAS, EN 
TODO CASO ÉSTAS DEBEN 
VENIR ACOMPAÑADAS DE 

OTRAS”


